

# 中高生とともに差別と闘う

『キレイゴトを貫く』

吉成タダシ



## 二〇一六年成人式祝辞

（前号からのつづき）今、国や文部科学省は、チーム学校、アクティブ・ラーニングといった教育手法を、新たな手法として提示はじめました。集団で協力するということ、集団で学び合い課題を解決していくということです。その必要性や大切さに気づいたからです。みなさんにとって、新しいことでも何でもありません。あの時すでに実践していたからです。つまり、時代を先取りしていたわけです。

そんなふうに舵を切ったのが、二〇一一年三月十一日、みなさんが卒業した日でないかと思います。みなさんの多くは、一九九五年、阪神淡路大震災があつた年に生まれ、二〇一一年、東日本大震災があつた年に義務教育を修了しました。あのときテレビ画面に映し出された映像を、今でも私は忘れることができません。東北三県、東日本、全国の人々が何度も口にしたキーワードは、「家族、絆、故郷」でした。みなさんと学び合ってきたテーマと、そつくり重なりました。あの震災から学ぶよりも前から、みなさんはこれらのテーマについて徹底して自分を語り、その思いに真剣に耳を傾け、絞り出すように思いました。それを、本人だけでなく、お年生、二月二十四日の最後の道徳の授業は圧巻でした。一人一人が、書いたものを読むのではなく、自分の言葉で、自分の思いを切々と、涙をこらえて語り合っていました。限りある時間ですから全員は無理でしたが、

それでも仲間の声に、誠実に耳を澄ましていました。教師からのお説教や言い聞かせではなく、卒業直前まで、自分たちで語り合う授業を作りました。本当に立派でした。そんなみなさんは、私にとって誇りであり、希望です。（中略）

私は私のストーリーがあります。お家のみなさんにはお家のみなさん、そしてみなさんはみんなのストーリーがあります。今日は、そのストーリーのなかの成人式という大きな節目だということです。あの立派だったみなさんの卒業式。その大きな節目と同じように、それ以上に、大切に見守り続けてくださったたくさんの方々に、心を込めて感謝をする一日です。私は、みなさんにお感謝をします。今日という日を迎えることができたことが、私にとって何よりの喜びです。本当にありがとうございました。そして、おめでとう。」

**出会いの限りは一生もの**

今年成人を迎えた子たちの多くは、阪神淡路大震災の年に生まれ、東日本大震災の年に義務教育を修了しました。それは、本人だけでなく、お年生、二月二十四日の最後の道徳の授業は圧巻でした。一人一人が、書いたものを読むのではなく、自分の言葉で、自分の思いを切々と、涙をこらえて語り合っていました。限りある時間ですから全員は無理でしたが、

それでも仲間の声に、誠実に耳を澄ましていました。教師からのお説教や言い聞かせではなく、卒業直前まで、自分たちで語り合う授業を作りました。本当に立派でした。そんなみなさんは、私にとって誇りであり、希望です。（中略）

私は私のストーリーがあります。お家のみなさんにはお家のみなさん、そしてみなさんはみんなのストーリーがあります。今日は、そのストーリーのなかの成人式という大きな節目だということです。あの立派だったみなさんの卒業式。その大きな節目と同じように、それ以上に、大切に見守り続けてくださったたくさんの方々に、心を込めて感謝をする一日です。私は、みなさんにお感謝をします。今日という日を迎えることができたことが、私にとって何よりの喜びです。本当にありがとうございました。そして、おめでとう。」

## キレイゴトを貫く

学級もそうですが、学年や学校の枠を越えた、「集団で語り合う人権学習」に長年取り組んできました。そして、子どもたち自身が語り合うことの意義についてずっと考えてきました。その意義はとてもなく大きく、学級担任一人の頑張りでは決して得られないような、大きな大きな学びではないかと思っています。

でもその一方で、「受験生にもなれば、道徳・学活の時間はない」という残念な話を聞くことがあります。「受験生なんだから、そんなことをし

てしまうことになってしまいます。そんな不誠実な姿を見せるわけにはいきません。本音と建て前を教師の勝手な都合で使い分けるような、そんな教育であつてはいけないと思うのです。キレイゴトと言われるかもしれません。世の中そんなに甘いもんじゃないと言われるかもしれません。でもそんな現代だからこそ、教育の世界では、キレイゴトを貫きたいと思います。

この学級も、毎週の道徳・学活を欠くことなく、卒業直前まで主体的に語り合っていきました。その時間に語り合っていきました。その時間を過ごすことで、紡いできた互いの絆をよりいっそう深め、輝きを増して

いるかのようでした。そしてそのつながりが、学力も伸ばしてくれていたように思えるのです。

（次号「ラスト道徳」）